



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 19%

Date: Selasa, Mei 21, 2019

Statistics: 690 words Plagiarized / 3675 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

Analisis Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis Siswa SMP Berbantuan Soal Kontekstual pada Materi Bangun Ruang Sisi Datar Apri Kurniawan¹, Diki Setiawan², Wahyu Hidayat³ 1,2,3 IKIP Siliwangi, Jl. Terusan Jenderal Sudirman, Cimahi, Jawa Barat, Indonesia 1 aprikurniawan46@gmail.com, 2 dickysetyawan740@gmail.com, 3 wahyu.azzam.hidayat@gmail.com Diterima: XXXXX X, XXXX; Disetujui: XXXXX X, XXXX Abstract **Mathematical problem solving** abilities will influence student learning achievement is the background of this study.

While, the aim is to describe the **mathematical problem solving** abilities of **Junior High School students** in the matter polyhedron in the form contextual questions with indicators of student's abilities to solve problem. Qualitative descriptive is the tipe of this study with a sample of VIII E **SMP Negeri 2** Sampang in Cilacap district.

Data obtained through tes techniques using instruments **that have been** validated and then given a score **so that the** percentage of each indicator is collected and the average process is performed. The instrument used consists of 5 question with each question consisting of 4 indicators of ability. Research data shows 67 **% of the students are able to** understand the problem, 71% of students can plan completion, 49 % of students can run a completion plan, 42 % of students check back.

The data show that the **mathematical problem solving** abilities of **Junior High School students** are still relatively medium, so an effort is needed to improve. Keywords: **Mathematical Problem Solving Abilities, Contextual Question, Polyhedron Abstrak Kemampuan pemecahan masalah matematis** akan mempengaruhi tingkat prestasi siswa dalam belajar merupakan latar belakang dari penelitian ini.

Sedangkan tujuannya untuk menggambarkan kemampuan pemecahan masalah matematis siswa SMP pada materi bangun ruang sisi datar berbentuk soal kontekstual dengan indikator kemampuan dalam memecahkan masalah. Deskriptif kualitatif merupakan jenis dari penelitian ini dengan sampel siswa siswi kelas VIII E SMP Negeri 2 Sampang kabupaten Cilacap.

Data diperoleh melalui teknik tes menggunakan instrumen yang sudah divalidasi kemudian dilakukan pemberian skor sehingga terkumpul persentase pada tiap indikator dan dilakukan proses rata – rata. Instrumen yang digunakan terdiri atas 5 soal dengan tiap soal terdiri dari 4 indikator kemampuan. Data penelitian menunjukkan, 67 % siswa telah memahami masalah, 71 % siswa dapat merencanakan penyelesaian, 49 % siswa dapat menjalankan rencana penyelesaian, dan 42 % siswa melakukan pengecekan kembali.

Data tersebut menginterpretasikan bahwa kemampuan pemecahan masalah matematis siswa SMP masih tergolong sedang sehingga diperlukan usaha peningkatan. Kata Kunci: Pemecahan Masalah Matematis, Soal kontekstual, Bangun Ruang Sisi Datar How to cite: Kurniawan, A., Setiawan, D., & Hidayat, W. (2018). Analisis Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis Siswa SMP Berbantuan Soal Kontekstual pada Materi Bangun Ruang Sisi Datar.

JPMI – Jurnal Pembelajaran Matematika Inovatif, X (X), XX-XX. _PENDAHULUAN Dalam UU No. 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, penyelenggaraan pendidikan di Indonesia memiliki tujuan untuk mencerdaskan kehidupan, mengembangkan kemampuan dan membentuk karakter sesuai dengan kepribadian bangsa Indonesia, agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa, memiliki budi pekerti, sehat secara lahir maupun batin, berilmu, cakap, mandiri, dan menjadi bangsa Indonesia yang memiliki rasa tanggung jawab (nasionalisme).

Salah satu mata pelajaran di sekolah yang berkontribusi terhadap tujuan pendidikan nasional tersebut adalah matematika. Selain melayani ilmu, matematika juga merupakan ratunya ilmu yang mana matematika merupakan sumber dari ilmu lain (Suherman, 2003). Banyak temuan dan pengembangan cabang ilmu lain yang mengakar dan bersumber dari matematika.

Sedangkan tujuan matematika sendiri adalah mengembangkan pengetahuan dan melatih keterampilan serta pembentukan pola pikir matematik diantaranya berpikir logis, kritis dan analitis (Suherman, 2003). Mencermati mata pelajaran ini dalam berkontribusi terhadap dunia pendidikan maka matematika termasuk mata pelajaran wajib dalam setiap jenjang pendidikan, sehingga orang yang telah menerima mata

pelajaran ini dapat menampilkan dan menerapkan perilaku matematis dalam kehidupan.

Di dalam matematika terdapat Hard Skill dan Soft Skill yang bilamana kedua kemampuan tersebut dikuasai oleh siswa akan berdampak positif yaitu meningkatnya hasil belajar siswa yang akan berpengaruh terhadap prestasi siswa di sekolah. Hard Skill merupakan keterampilan matematis yang dimiliki seseorang berkaitan dengan cabang ilmu matematika itu sendiri, sedangkan Soft Skill dapat diartikan sebagai keterampilan seseorang di luar ilmu matematika namun dapat menunjang dan mendukung prestasi seseorang di dalam bidang ilmu matematika (Hendriana, H., Rohaeti, E.E.,

& Sumarmo, 2017). Kemampuan pemecahan masalah matematis merupakan salah satu bagian di dalam Hard Skill tersebut. Kemampuan pemecahan masalah merupakan kemampuan siswa dalam menyelesaikan suatu persoalan yang menjadi masalah bagi dirinya biasanya berupa permasalahan tidak rutin, namun adanya pengetahuan dasar serta mental yang mendasari proses penyelesaian (Ruseffendi, 2006).

Gagne berpendapat bahwa pemecahan masalah (problem solving) merupakan tipe belajar yang paling rumit diantara 7 tipe belajar yang lain. Lebih lanjut, Gagne menyatakan bahwa kemampuan pemecahan masalah dapat meningkatkan tingkat intelektual seseorang (Suherman, 2003). Menurut Cooney kemampuan pemecahan masalah sangat penting terutama bagi siswa yang sedang belajar matematika karena dapat membantu dan meningkatkan kemampuan matematik diantaranya berpikir analitis dan kritis.

Hal itu senada dengan pernyataan Branca yang menyatakan bahwa pemecahan masalah merupakan inti dari matematika itu sendiri atau biasa disebut jantungnya matematika (Hendriana, H & Sumarmo, 2017). Berdasarkan pemaparan para ahli di atas, diambil kesimpulan bahwa kemampuan pemecahan masalah matematis merupakan kemampuan seseorang dalam menyelesaikan persoalan matematik dengan adanya dasar pengetahuan dalam proses memecahkan masalah yang sifatnya kompleks atau rumit sehingga dapat meningkatkan kemampuan intelektual seseorang.

Matematika tidak hanya menyajikan permasalahan yang sifatnya abstrak namun matematika juga menyajikan permasalahan – permasalahan yang sifatnya kontekstual atau biasa dijumpai dan dialami oleh siswa dalam kehidupan nyata. Sebagaimana pernyataan Hernowo (Munaka, F., 2009) bahwa soal kontekstual dalam matematika merupakan soal yang menyajikan permasalahan yang biasa dialami, ditemu, dan dijumpai siswa dalam kehidupan sehari – hari sehingga dapat memberikan kebermanan dalam proses menyelesaikannya.

Disamping itu, soal kontekstual juga dapat membantu meningkatkan pola pikir karena siswa tidak hanya menyelesaikan permasalahan namun memahami dengan benar langkah – langkah dalam menyelesaikannya (Wahyuddin, 2017). Dengan demikian siswa dapat memahami benar peranan matematika di dalam kehidupan sehingga dapat memunculkan kecintaan terhadap matematika.

Dalam perkembangannya, matematika dipisah – pisahkan menjadi cabang – cabang matematika dimana geometri menjadi bagian dari cabang matematika. Geometri merupakan salah satu cabang matematika yang diajarkan pada semua jenjang pendidikan. Bangun ruang sisi datar (polyhedron) merupakan bagian dari geometri yang mencakup ranah titik, garis, dan bidang serta penerapannya.

Geometri berperan penting dalam kehidupan dan banyak dimanfaatkan dalam kehidupan sehari – hari. Pengaplikasiannya biasa dijumpai dalam dunia arsitek maupun industri. Karena sifat kontekstualnya, cabang geometri seharusnya mudah dikuasai oleh siswa dalam pembelajaran, namun pada kenyataannya hal tersebut tidak sejalan dengan harapan. Banyak siswa yang mengalami kesulitan dengan berbagai faktor yang mendasarinya baik kurangnya pemahaman konsep maupun faktor luar individu (Solihah, Silvi Zainatu & Afriansyah, 2017). Banyaknya permasalahan siswa dalam menyelesaikan persoalan matematis berdampak terhadap prestasi siswa Indonesia di dunia internasional.

Pemaparan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan pada tahun 2013 (Widyastono, 2015) tentang hasil analisis PISA (Programme for International Student Assessment) dan TIMSS (Trends in International Mathematics and Science Study) menjelaskan siswa di Singapura yang mencapai level atas sudah menunjukkan angka 50%, hasil tersebut bertolak belakang dengan siswa di Indonesia yang 95% hanya mencapai level menengah.

Sebab terjadinya perbedaan tingkat kemampuan ini dilatarbelakangi oleh cara pengajaran yang berbeda. Pembelajaran matematika di Singapura menjadikan pemecahan masalah sebagai kurikulum pengajaran (Singapore's Mathematic Frameworks) dimana segilima beraturan digunakan sebagai penggambaran komponen – komponen penunjang kemampuan pemecahan masalah (Darma, Y., Firdaus, M., & Haryadi, 2016).

Hal tersebut senada dengan NCTM (National Council of Teachers of Mathematics) yang merekomendasikan pemecahan masalah sebagai kurikulum dalam pembelajaran (Fitria, 2018). Untuk mengatasi kendala – kendala siswa dalam menyelesaikan soal pemecahan masalah (problem solving) maka diperlukan strategi untuk mengatasi permasalahan. Matematikawan yang berperan dalam langkah – langkah pemecahan masalah adalah

George Polya yang mengajukan 4 prinsip dasar penyelesaian masalah (Ruseffendi, 2006) : Memahami permasalahan (Understanding).

Siswa yang memahami suatu permasalahan akan menyajikan informasi, data persoalan ke bentuk yang lebih sederhana dengan menggunakan bahasa sendiri sehingga lebih mudah dipahami akan masalah yang tengah dihadapi. Membuat rencana atau strategi untuk menyelesaikan persoalan (Planning). Setelah dikumpulkan informasi dan dibuat data yang lebih sederhana, siswa dapat mengkonstruksi permasalahan, memikirkan langkah – langkah pemecahan yang akan ditempuh dan dihubung - hubungkan dengan konsep atau rumus yang sudah didapatkan sebelumnya. Menjalankan strategi yang telah didapatkan (Solving).

Setelah siswa membuat rencana, kemudian siswa menjalankan rencana tersebut. Siswa mulai memasukkan data atau informasi yang sudah didapatkan, melakukan perhitungan, menjalankan langkah – langkah penyelesaian secara sistematis sehingga didapatkan hasil yang tepat. Pengecekan kembali atas kebenaran solusi (Checking). Tahap ini merupakan tahap terakhir dari langkah – langkah pemecahan masalah menurut Polya.

Pada tahap ini siswa melakukan pemeriksaan kembali setiap langkah – langkah penyelesaian dengan teliti sehingga dapat meminimalkan bahkan menghilangkan kesalahan – kesalahan yang diperbuat pada tahap sebelumnya dan melihat berbagai alternatif lain dari solusi pemecahan masalah yang sudah dibuat. Prinsip dasar tersebut sangat sering diterapkan dalam menyelesaikan permasalahan sehari – hari baik dalam bidang matematika maupun di luar bidang matematika, sehingga George Polya mendapat julukan “Bapak Problem Solving” Berdasarkan interpretasi di atas, peneliti terdorong melakukan penelitian untuk mengetahui sejauh mana tingkat kemampuan pemecahan masalah matematis siswa SMP dengan menganalisis pada masing – masing indikator.

Besar harapan bagi peneliti bahwa penelitian ini dapat memberikan kontribusi terhadap dunia pendidikan khususnya pada bidang studi pendidikan matematika. METODE Deskriptif kualitatif merupakan jenis dari penelitian ini dimana peneliti hanya menggambarkan kemampuan sampel yaitu kemampuan pemecahan masalah tanpa adanya pemberian perlakuan oleh peneliti. Subjek dalam penelitian yaitu siswa – siswi kelas VIII E SMP Negeri 2 Sampang sebanyak 31 orang.

Penelitian ini memakai instrumen yang telah diujicobakan oleh peneliti sebelumnya (Monica, 2018) yaitu 5 buah soal kemampuan pemecahan masalah dimana masing – masing soal mengandung 4 indikator pemecahan masalah sesuai langkah – langkah penyelesaian masalah berdasarkan teori Polya yaitu understanding, planning, solving,

dan checking. Teknik pengambilan data melalui tes berbentuk soal uraian dalam permasalahan kontekstual pada materi bangun ruang sisi datar.

Soal tes uraian dipilih oleh peneliti, mengingat bentuk tes tersebut merupakan bentuk yang paling sesuai untuk menggambarkan kemampuan sampel dengan memperhatikan alokasi waktu belajar sehingga diperoleh hasil kemampuan yang sebenarnya (Hendriana, H & Sumarmo, 2017). Perolehan hasil jawaban kemudian dilakukan penskoran pada tiap – tiap indikator kemampuan di masing – masing nomor soal sehingga diperoleh persentase pada tiap – tiap indikator. Hasil persentase tiap – tiap indikator pada masing – masing nomor soal dilakukan proses rata – rata, sehingga diperoleh rata – rata kemampuan.

Adapun rumus yang digunakan peneliti (Romika & Amalia, 2014) : $?? = \frac{??}{??} \times 100\%$
Keterangan : ?? = Persentase Indikator Kemampuan ?? = Skor perolehan ?? = Skor maksimal
Tabel 1. Penggolongan Kemampuan Pemecahan Masalah
Persentase
_Kategori _0% = ?? < 20% _Sangat rendah _20% = ?? < 40% _Rendah _40% = ?? < 60%
_Sedang _60% = ?? < 80% _Tinggi _80% = ?? < 100% _Sangat tinggi _ (Romika & Amalia, 2014)
Pemberian skor juga digunakan peneliti untuk mengelompokkan siswa menjadi tiga kelompok yaitu siswa berkemampuan tinggi, siswa berkemampuan sedang, dan siswa dengan kemampuan rendah. Tabel 2.

Pengelompokkan Kemampuan Siswa Kategori Kemampuan Perolehan Skor _Tinggi
_?? = 80 _Sedang _65 < ?? < 80 _Rendah _?? = 65 _ (Solaikah., Afifah, 2013)
HASIL DAN PEMBAHASAN Hasil Setelah dilakukan proses penskoran terhadap instrumen yang diujicobakan kepada 31 siswa di SMP Negeri 2 Sampang pada tanggal 24 April 2019 diperoleh hasil sebanyak 25 siswa yang berkategori rendah (rentang skor 0 – 65), 2 siswa yang berkategori sedang (rentang skor 66 – 80), dan 4 siswa dengan kategori kemampuan tinggi (skor lebih dari 80).

Pemberian skor difokuskan kepada tiap – tiap indikator kemampuan di masing – masing nomor soal sehingga tergambar kemampuan siswa dalam memecahkan soal pemecahan masalah. Adapun hasil persentase kemampuan siswa pada tiap tiap indikator sebagai berikut :
Tabel 3. Persentase Tiap – tiap Indikator Nomor Soal
_Indikator Kemampuan Pemecahan Masalah
_Memahami Masalah (Understanding)
_Membuat Rencana (Planning)
_Menjalankan Rencana (Solving)
_Pengecekan Kembali (Checking)
_1 77 % 97 % 75 % 61 %
_2 98 % 75 % 59 % 58 %
_3 63 % 88 % 57 % 43 %
_4 39 % 26 % 26 % 19 %
_5 59 % 68 % 30 % 26 %
_Rata - rata 67 % 71 % 49 % 42 %
_ Pembahasan Pada tiap – tiap indikator di masing – masing nomor soal, indikator pengecekan kembali merupakan indikator yang terendah persentasenya yang menandakan bahwa siswa tidak melakukan pemeriksaan ulang

(looking back) atas pemahaman masalah, strategi yang sudah dibuat, dan menjalankan rencana dengan tepat, sehingga hasil jawaban siswa kurang maksimal.

Padahal dalam konteks pemecahan masalah keberhasilan **siswa dalam memecahkan masalah tidak** hanya diukur pada hasil akhir, namun ukurannya pada proses memperoleh jawaban (Ruseffendi, 2006). Kesalahan - kesalahan tersebut dikaji lebih mendalam oleh peneliti pada masing – masing indikator. Memahami Masalah (Understanding) Indikator memahami masalah merupakan tahap awal dalam langkah – **langkah pemecahan masalah** berdasarkan teori Polya.

Pada **tahap ini siswa** mengumpulkan, menuliskan semua informasi, data masalah, membuat sketsa permasalahan dengan bahasa sendiri sehingga lebih mudah memahami dan lebih mudah **dalam mencari jalan** pemecahan. Data penelitian di tabel 3 pada indikator kemampuan diperoleh **rata – rata** 67 %, angka ini termasuk angka yang tinggi (Romika & Amalia, 2014).

Dari analisis jawaban siswa, sebagian besar dapat memahami masalah, namun kurangnya perhatian terhadap hal – hal kecil yang padahal hal kecil tersebut dapat merubah konsep. / Gambar 1. Jawaban **Siswa Berkemampuan Rendah** Berdasarkan Gambar 1 siswa mampu menuliskan dan mengumpulkan informasi, membuat kalimat matematika dengan bahasa sendiri, namun hasil pendataannya kurang tepat. Berdasarkan instrumen yang dibagikan, kubus yang seharusnya memiliki panjang rusuk 3m, dituliskan menjadi 3cm.

Volume yang seharusnya memiliki satuan volume m^3 dituliskan menjadi m^2 (satuan luas). Pendataan tersebut merubah total konsep **satuan panjang yang** artinya siswa **belum memahami konsep** satuan dalam matematika khususnya satuan panjang. Padahal dalam indikator memahami masalah, siswa harus memperhatikan syarat penting dalam soal agar tidak terjadi kesalahan pengkonstruksian, **konsep yang digunakan** sehingga jawaban yang dihasilkan tepat (Indarwati, D., Wahyudi., 2014).

Siswa yang berkemampuan sedang mampu menuliskan informasi yang ada pada instrumen uji coba dengan bahasa sendiri, mampu mengkonstruksikan permasalahan dan menuliskan satuan panjang dengan benar. Siswa **yang berkemampuan tinggi mampu** menuliskan, mendata informasi ke dalam bahasa sendiri, mengkonstruksi data yang diketahui dengan benar dan memperhatikan satuan – **satuan panjang dan** menuliskannya dengan benar.

Membuat Rencana atau Strategi (Planning) Indikator membuat rencana atau strategi merupakan tahap kedua setelah indikator memahami masalah dalam langkah – langkah

memecahkan masalah berdasarkan teori Polya. Berdasarkan tabel 3, pada indikator kemampuan membuat rencana diperoleh **rata – rata** kemampuan sebesar 71 %. Angka ini **merupakan angka yang** diklasifikasikan tinggi (Romika & Amalia, 2014).

Diantara indikator – indikator yang lain, indikator kemampuan membuat rencana **merupakan indikator yang** tertinggi persentasenya disusul indikator kemampuan memahami masalah yaitu 67 %. Artinya **sebagian besar siswa** telah **mampu memahami masalah** dan paham akan jalan keluar atas permasalahan tersebut karena sudah diterimanya dasar – dasar pengetahuan saat proses pembelajaran.

Hal **tersebut senada dengan pendapat** Ruseffendi **yang menyatakan bahwa** di dalam proses **pemecahan masalah dapat** dicari jalan keluarnya jikalau adanya pengetahuan dasar dan **mental yang mendasari proses** penyelesaian (Ruseffendi, 2006). Pada indikator membuat rencana atau strategi, siswa memikirkan langkah – langkah yang nantinya akan ditempuh **untuk mencari jalan keluar** permasalahan, menerapkan **konsep atau teori yang** sudah diajarkan sebelumnya, dan menerapkan rumus – rumus penyelesaian. / Gambar 2.

Jawaban **Siswa Berkemampuan Tinggi** Gambar 2 merupakan jawaban **siswa berkemampuan tinggi dengan** persoalan bahwa kelas VIII akan mengecat ruang kelasnya yang memiliki panjang 7m, lebar 7m, dan tinggi 3m dimana dalam kelas tersebut terdiri dari 27 orang perempuan dan 13 orang laki – laki sedangkan 1 kaleng dapat digunakan mengecat 14m² dan harga tiap kaleng Rp 50.000,00.

Berdasarkan gambar 2, siswa sudah memahami permasalahan, dapat membuat rencana penyelesaian dengan menerapkan rumus yang sudah didapatkan sebelumnya. Siswa tidak terkecoh dengan rumus permukaan balok ($2(pl + pt + lt)$) yang didapatkan pada proses pembelajaran, namun siswa memahami benar bahwa ada salah satu bagian yang tidak di cat yaitu bagian alas.

Siswa berkemampuan tinggi pada gambar terlihat memuliskan satuan luas yaitu m² dan siswa dapat menentukan rumus menghitung biaya yang dibebankan setiap anak yaitu menghitung biaya keseluruhan **dibagi dengan jumlah** siswa. Siswa yang termasuk berkemampuan sedang dapat memahami permasalahan, menerapkan rumus yang sudah didapatkan, namun kurang memperhatikan satuan – satuan **yang ada di** dalamnya. Berbeda dengan siswa yang berkemampuan rendah, **siswa dapat memahami** permasalahan namun terjebak dengan rumus yang didapatkan.

Siswa berkemampuan rendah memuliskan rumus permukaan balok dan tidak memperhatikan satuan – satuan **yang ada di** dalamnya. Menjalankan Rencana (Solving)

Setelah indikator kemampuan membuat rencana dilanjutkan indikator kemampuan menjalankan rencana atau strategi yang sudah dibuat. Pada indikator ini, siswa menjalankan rencana dengan memasukkan data, informasi yang telah diperoleh, melakukan perhitungan secara algoritmik, dan memperhatikan langkah – langkah perhitungan secara tepat. Data penelitian di tabel 3, indikator kemampuan menjalankan rencana diperoleh rata – rata kemampuan 49 %.

Angka ini merupakan angka yang kategorikan sedang (Romika & Amalia, 2014). Artinya masih banyak siswa yang melakukan kesalahan dalam memasukkan data, kesalahan perhitungan, dan tidak memperhatikan langkah – langkah atas perhitungan secara tepat dalam menjalankan rencana atau strategi yang telah dibuat.

Hal itu sejalan dengan penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Fitria, Hidayani, Hendriana, dan Amelia tahun 2018 dimana dalam indikator merencanakan strategi menunjukkan rata – rata kemampuan sebesar 71 % sedangkan pada indikator menjalankan rencana terjadi penurunan menjadi 60 % (Fitria, 2018). / Gambar 3. Jawaban Siswa Berkemampuan Sedang Berdasarkan gambar 3, siswa yang berkemampuan sedang telah memahami masalah, mampu membuat strategi penyelesaian.

Pada indikator menjalankan rencana, siswa tergambar dapat memasukkan informasi – informasi yang telah diketahui sebelumnya, dapat melakukan perhitungan dengan benar menghitung menyelesaikan permasalahan secara algoritmik dan pengerjaannya tersusun secara sistematis, namun siswa terkendala dalam menyelesaikan konversi satuan luas. Siswa belum mampu menerapkan konsep konversi satuan luas. Berdasarkan jawaban, luas kaca yang dibutuhkan diperoleh 45.600 cm², namun ketika dikonversikan menjadi 45,6 m².

Pengkonversian tersebut kurang tepat, karena berdasarkan dasar – dasar pengetahuan yang telah diperoleh 1 m² sama dengan 10.000 cm², sehingga jawaban yang benar adalah 4,56 m². Siswa yang berkemampuan rendah, dapat memahami masalah, membuat rencana atas masalah, namun salah dalam pengerjaan perhitungan, dan pengerjaannya tidak dilakukan secara sistematis. Hal tersebut bertolak belakang dengan siswa yang termasuk dalam kategori tinggi.

Siswa yang berkemampuan tinggi, mampu mengkonstruksi masalah, membuat rencana atas permasalahan, memperhatikan langkah – langkah dalam menjalankan rencana, tepat dalam mengerjakan perhitungan, dan dalam mengkonversikan satuan. Pengecekan Kembali (Checking) Indikator terakhir dalam langkah pemecahan masalah berdasarkan prinsip Polya adalah pengecekan kembali atas kebenaran solusi.

Dalam indikator ini, siswa meninjau ulang atas pemahaman masalah, strategi pemecahan, dan solusi pemecahan dengan tujuan untuk meminimalisir bahkan menghindari kesalahan sehingga dapat terkoreksi. Data penelitian di tabel 3, pada indikator peninjauan ulang diperoleh rata – rata kemampuan 42 %. Angka tersebut merupakan angka yang dikategorikan sedang (Romika & Amalia, 2014).

Namun diantara indikator – indikator yang lain, indikator pengecekan kembali merupakan indikator yang terendah persentasenya. Artinya banyak siswa yang tidak melakukan peninjauan ulang atas langkah – langkah pemecahan masalah yang telah dibuatnya. Hal tersebut sejalan dengan penelitian sebelumnya yang menempatkan indikator pengecekan kembali paling rendah persentasenya yakni sebesar 14 % (Fitria, 2018).

/ Gambar 4. Jawaban Siswa Berkemampuan Tinggi Berdasarkan gambar 4, siswa telah paham akan masalah, mampu membuat strategi penyelesaian, menjalankan rencana penyelesaian dan dapat melakukan pengecekan kembali.

Siswa dapat memberikan keputusan akhir dengan menuliskan hasil jawaban atau solusi atas peninjauan kembali terhadap masalah secara banar. Dengan demikian siswa telah memeriksa kembali langkah – langkah yang dilakukan sebelumnya. / Gambar 5. Jawaban Siswa Berkemampuan Sedang Berdasarkan gambar 5, siswa telah paham benar akan masalah, mampu membuat solusi penyelesaian, menjalankan rencana tersebut namun hasilnya kurang tepat yaitu dengan menuliskan satuan volume (m³) menjadi satuan luas (m²) dan siswa telah melakukan peninjauan ulang atas kebenaran jawaban.

Siswa berkemampuan sedang dalam melakukan pengecekan kembali kurang memaksimalkan koreksi atas jawaban dan kurang memperhatikan satuan. KESIMPULAN Berdasarkan hasil penelitian dan analisis pada tiap - tiap indikator yang ditinjau dari siswa yang berkategori kemampuan tinggi, sedang dan rendah didapatkan bahwa siswa sudah mampu memahami permasalahan yang artinya siswa menjawab permasalahan dengan menuliskan informasi, data yang diketahui dengan menggunakan kalimat sendiri. Siswa juga telah mampu mencari solusi permasalahan, dan berdasarkan hasil penelitian pada indikator ini merupakan indikator yang tertinggi persentasenya.

Siswa kurang dalam mengerjakan perhitungan secara sistematis serta tidak memperhatikan satuan – satuan panjang, luas, maupun volume. Indikator pengecekan kembali merupakan indikator yang terendah persentasenya, siswa kurang mampu memaksimalkan hasil jawaban dan kurang memperhatikan satuan panjang. Hal tersebutlah yang menjadi sebab kurang maksimalnya hasil atas jawaban siswa yang

diperoleh.

Dengan demikian, berdasarkan penelitian yang telah dilakukan di SMP Negeri 2 Sampang, Kabupaten Cilacap diperoleh data persentase pada masing – masing indikator yang selanjutnya dilakukan analisis kesalahan yang dilakukan dan diperoleh rata – rata kemampuan pemecahan masalah tergolong sedang. Untuk lebih memaksimalkan hasil, pendidik perlu menekankan konsep satuan dan banyak memberikan soal yang sifatnya kontekstual, agar pembelajaran matematika menjadi bermakna dan sifatnya non rutin, agar siswa terbiasa menghadapi soal – soal sulit. DAFTAR PUSTAKA Darma, Y., Firdaus, M., & Haryadi, M. (2016).

Hubungan Kemandirian Belajar terhadap Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis Calon Guru Matematika. *Edukasi*, 14(1), 169–178. Fitria, N. . (2018). Analisis Kemampuan Pemecahan Masalah Matematik Siswa SMP dengan Materi Segitiga dan Segiempat. *Edumatica*, 8(1), 49–57. Hendriana, H., Rohaeti, E.E., & Sumarmo, U. (2017). Hard Skill dan Soft Skill Matematik Siswa. Bandung: Refika Aditama. Hendriana, H & Sumarmo, U. (2017). Penilaian Pembelajaran Matematika.

Bandung: Refika Aditama. Indarwati, D., Wahyudi., & R. (2014). Peningkatan Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika melalui Penerapan Problem Based Learning untuk Siswa Kelas V SD. *Satya Widya*, 30(1), 17–27. Monica, P. . (2018). Meningkatkan Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis dan Self Confidence Siswa SMP dengan Menggunakan Pendekatan Kontekstual. IKIP Siliwangi Bandung. Munaka, F., Z.

& P. (2009). Meningkatkan Kemampuan Siswa Menyelesaikan Soal Kontekstual melalui Cooperative Learning di Kelas VIII, SMP Negeri 2 Pedamaran Oki. *Pendidikan Matematika*, 3(1). Romika & Amalia, Y. (2014). Analisis Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika Siswa pada Materi Bangun Ruang Sisi Datar dengan Teori Van Hiele. *Bina Gogik*, 1(2), 17–31. Ruseffendi, E. . (2006).

Pengantar Kepada Membantu Guru Mengembangkan Kompetensinya dalam Pengajaran Matematika untuk Meningkatkan CBSA. Bandung: Tarsito. Solaikah., Afifah, D. S. & S. (2013). Identifikasi Kemampuan Siswa dalam Menyelesaikan Soal Aritmatika Sosial Ditinjau dari Kemampuan Matematika. *Pendidikan Matematika STKIP PGRI Sidoarjo*, 1(1), 97–106. Solihah, Silvi Zainatu & Afriansyah, E. A. (2017). Analisis Kesulitan Siswa dalam Pemecahan Masalah Geometri berdasarkan Tahapan Berpikir Van Hiele.

Musharafa, 6(2), 287–298. Suherman, E. (2003). Strategi Pembelajaran Matematika Kontemporer. Bandung: JICA-Universitas Pendidikan Indonesia (UPI). Wahyuddin, W. (2017). Analisis Kemampuan Menyelesaikan Soal Cerita Matematika Ditinjau dari

Kemampuan Verbal. Beta Jurnal Tadris Matematika, 9(2), 148.
<https://doi.org/10.20414/betajtm.v9i2.9> Widyastono, H. (2015). Pengembangan Kurikulum di Era Otonomi Daerah dari Kurikulum 2004, 2006, ke Kurikulum 2013. Jakarta: Bumi Aksara.

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://msceis.conference.upi.edu/kfz/pages/abstracts1.php>
<1% - <http://myweb.fsu.edu/vshute/pdf/problemsolvingportal.pdf>
<1% - <https://exocorriges.com/doc/25812.doc>
<1% -
<https://aspe.hhs.gov/basic-report/measuring-long-term-care-work-guide-selected-instruments-examine-direct-care-worker-experiences-and-outcomes>
<1% - https://issuu.com/theclassof2020/docs/the_class_of_2020_trend_report_2018
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0732312315300067>
<1% - <http://radenintan.academia.edu/JurnalAlJabar>
<1% - http://repository.upi.edu/10810/2/t_pmp_0909014_chapter1.pdf
<1% -
<https://id.123dok.com/document/nq746dvq-analisis-kemampuan-komunikasi-matematis-pada-model-pbl-dengan-pendekatan-saintifik-berdasarkan-gaya-belajar-siswa-kelas-viii.html>
<1% - <https://id.wikihow.com/Meningkatkan-Keterampilan-Memecahkan-Masalah>
<1% - <https://thepuskommer.blogspot.com/feeds/posts/default>
<1% -
<https://id.123dok.com/document/4zpm9mrz-pengaruh-percaya-diri-dan-penguasaan-diksi-terhadap-kelancaran-berbicara-siswa-kelas-viii-smp-n-1-sulang.html>
<1% - <https://idtesis.com/contohtesis-tema-meningkatkan-keterampilan-proses-sains/>
<1% - <https://jurnalbeta.ac.id/index.php/betaJTM/article/view/104>
<1% - <http://jurnal.umt.ac.id/index.php/prima/article/download/461/558>
<1% - https://www.academia.edu/10160522/pemecahan_masalah
<1% - <http://lib.unnes.ac.id/view/subjects/LB1603.html>
<1% - <https://contohskripsi.idtesis.com/skripsi-model-pembelajaran-matematika.html/>
<1% - <https://journal.ikipsiliwangi.ac.id/index.php/jpmi/article/download/1993/278>
<1% -
<https://duniapendidikanilmu.blogspot.com/2011/06/uu-no-20-tahun-2003-tentang-sistem.html>
<1% -
<https://namakujaya.blogspot.com/2015/10/posisi-pendidikan-karakter-dalam.html>

<1% - <https://belajarpsikologi.com/tujuan-pendidikan-nasional/>
<1% - <https://bulekh.blogspot.com/2014/03/makalah-kurikulum-2013.html>
<1% -
http://www.academia.edu/7395554/MAKALAH_HAKIKAT_MATEMATIKA_ILMU_PEMGETAHUAN_ALAM
<1% - <https://madciel.blogspot.com/2015/01/tafsir-dari-masa-ke-masa.html>
<1% - <https://rizkyamaliahalsa.blogspot.com/>
<1% -
<https://thabilkharisma.blogspot.com/2012/01/kemampuan-berpikir-analitis-dan-kritis.html>
<1% - <https://muhamadqbl.blogspot.com/feeds/posts/default?orderby=updated>
<1% -
<https://ilmuhamster.blogspot.com/2012/05/implementasi-pendekatan-kontekstual.html>
<1% -
<https://adoc.tips/prosiding-seminar-nasional-dan-call-for-papers-pendidikan-ka.html>
<1% -
<https://www.artikelind.com/2017/10/skripsi-pai-prestasi-belajar-bahasa-arab-siswa.html>
<1% - <https://hannypoeh.wordpress.com/2011/12/page/2/>
<1% - <https://authorzilla.com/7vpOg/prosiding-seminar-nasional.html>
<1% -
<http://staffnew.uny.ac.id/upload/131568306/penelitian/Makalah+LSM+2010+Pemecahan+masalah+final+atmini.pdf>
<1% -
<https://dedimulyana96.blogspot.com/2015/03/makalah-interaksi-sosial-dan-pelapisan.html>
<1% - <https://ifah-dian.blogspot.com/2014/11/teori-belajar-mengajar.html>
<1% - <https://kadirraea.blogspot.com/2008/06/pendekatan-pemecahan-masalah.html#!>
<1% -
<https://docobook.com/self-efficacy-siswa-dalam-pemecahan-masalah-matematika.html>
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/36387/5/BAB%20II.pdf>
<1% - <https://currikicdn.s3-us-west-2.amazonaws.com/resourcefiles/54d3773f400e8.pdf>
<1% -
<https://asepdarodjat.blogspot.com/2011/10/meningkatkan-kemampuan-berpikir-kreatif.html>
<1% - <https://stkip.wordpress.com/2010/02/16/>
<1% - <https://karyailmiah-batang.blogspot.com/feeds/posts/default>
<1% -
<https://samirdjawa.blogspot.com/2013/01/pengaruh-gaya-kepemimpinan-terhadap.html>
<1% -

https://elmubaraq.blogspot.com/2016/02/skripsi-meningkatkan-hasil-belajar_4.html
<1% -

<https://historiawildan.blogspot.com/2011/12/peran-novel-sejarah-dalam-pembelajaran.html>
<1% -

https://sebutsajaintan.blogspot.com/2013/09/download-jurnal-matematika-tentang_12.html
<1% -

<https://alwinsahara.blogspot.com/2016/09/selabus-kurnas-versi-revisi-2016-untuk.html>
<1% - <https://abarchitects.blogspot.com/feeds/posts/default>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/230919898/Prosiding-15-Januari-2014>
<1% -

<https://docplayer.info/68676748-Prosiding-seminar-nasional-pendidikan-karakter-menuju-indonesia-lebih-baik.html>
<1% - <https://mgmpmatematikasmpn2gerung.blogspot.com/2010/07/>
<1% - <https://s2fisikaum.blogspot.com/2015/03/konsep-dasar-kurikulum-2013.html>
<1% - <https://www.scribd.com/document/350139989/PROSIDING-SEMNAS-2016-pdf>
<1% -

<https://ptkguruku.blogspot.com/2014/08/ptk-upaya-meningkatkan-kemampuan.html>
<1% - <https://sandiras.blogspot.com/2013/12/proposal-skripsi-minat-siswa-belajar.html>
<1% -

<https://salmajumaizarhanif.wordpress.com/2017/11/19/metode-mencari-informasi/>
<1% -

<https://docobook.com/karakteristik-teori-teori-belajar-dalam-proses6881416be1cb360a50a847f7f9da45dc56580.html>
<1% - <https://eprints.uns.ac.id/6092/1/208181111201105301.pdf>
<1% - <https://blog.djarumbeasiswaplus.org/thantienhidayati/tag/kritik-pendidikan/>
<1% - <https://adoc.tips/usaid-dbe3-life-skills-for-youth.html>
<1% - <https://www.slideshare.net/bbawor/pendekatan-penilaian-model>
<1% - <https://deagestano.blogspot.com/2010/11/teknik-evaluasi.html>
<1% - <https://nurhibitullah.blogspot.com/2016/01/dasar-dasar-kependidikan.html>
<1% -

https://mafiadoc.com/keefektifan-pembelajaran-matematika-realistik-pmr-wordpresscom_5a354f941723dd4296fb3870.html
<1% -

https://www.researchgate.net/publication/323938813_Kemampuan_Pemecahan_Masalah_Matematis_Siswa_SMP_pada_Materi_Bangun_Ruang
<1% -

https://skripsidownloadgratis.blogspot.com/2012/06/file-arsip-skripsi-download-skripsi_7895.html

<1% -

<https://catatanrimbun.blogspot.com/2012/10/upaya-peningkatan-hasil-belajar-siswa.html>

<1% -

http://file.upi.edu/Direktori/JURNAL/PENDIDIKAN_DASAR/Nomor_10-Oktober_2008/Strategi_Pembelajaran_Pemecahan_Masalah_di_Sekolah_Dasar.pdf

<1% -

http://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/14552/2/T1_202013021_Full%20text.pdf

<1% - http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_bio_0700960_chapter3.pdf

<1% -

https://arifuddin-proposalptk.blogspot.com/2011/07/peningkatan-hasil-belajar-matematika_26.html

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/329/12/BAB%20III.pdf>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/53060359.pdf>

<1% -

<http://jurnal-online.um.ac.id/data/artikel/artikel6C3A340136224B7A657A3B5423A5514E.pdf>

<1% -

<https://es.scribd.com/document/262253413/Prosiding-Seminar-Nasional-IPA-2014>

<1% -

<https://miskiyyah.blogspot.com/2013/10/skripsi-pengaruh-bimbingan-belajar.html>

<1% - <https://ahmadihetsugaya.files.wordpress.com/2013/02/bab-iii.pdf>

<1% - <https://prisa87.blogspot.com/2017/12/ccontoh-ptk-bab-iv.html>

<1% - <https://kadirraea.blogspot.com/feeds/posts/default?orderby=updated>

<1% - <https://tugasdenny.wordpress.com/page/27/>

<1% -

https://irwansahaja.blogspot.com/2014/09/rpp-pai-kelas-1-sd-huruf-hijaiyah-dan_8.html

<1% - <https://adoc.tips/oleh-rika-febrianti-npm-a1c010021.html>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/43999/4/02.%20NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% -

<https://lailaakmalauthorithy.blogspot.com/2017/01/rpp-k13-teorema-phytagoras.html>

<1% -

<https://abidmenulis.blogspot.com/2012/04/pemecahan-masalah-dalam-belajar-2.html>

<1% -

<https://downloadptkptsdsmpsma.blogspot.com/2018/04/download-ptk-ipa-kelas-iv-sd-materi-energi.html>

<1% -

<https://ptkguruku.blogspot.com/2014/08/upaya-meningkatkan-hasil-belajar-ipa.html>

<1% -

<https://tekno-pen.blogspot.com/2009/07/penerapan-pembelajaran-kooperatif.html>

<1% - <https://www.youtube.com/watch?v=636IRZoWjy4>

<1% -

<https://syarifudin-manajemensumberdayamanusia.blogspot.com/2008/12/makalah-manajemen-sumber-daya-manusia.html>

<1% - <https://ikadekwinaya.blogspot.com/2014/01/problem-centered-learning-pcl.html>

<1% - <https://bacajuga.com/pengertian-belajar-dan-pembelajaran/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/42098736/Mentari-Vol-12-No-1-Januari-2009>

<1% - <http://teoribagus.com/teori-belajar-psikologi-kognitif>

<1% -

<http://www.magistermatematika.com/2017/11/soal-pemecahan-masalah-matematika-untuk.html>

<1% - <https://teorinyabelajar.blogspot.com/>

<1% - <https://brainly.co.id/tugas/15197748>

<1% -

<https://docplayer.info/48616680-Desain-pembelajaran-materi-pecahan-menggunakan-pendekatan-pmridi-kelas-vii.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/AdriYonathan/05-kapitaselektapembgeometriuangdismp>

<1% - <https://stittattaqwa.blogspot.com/2012/01/pengertian-biaya-pendidikan.html>

<1% - <https://fitrirahmiku.blogspot.com/2013/01/tugas-mp3m-proposal.html>

<1% - <https://dou-dena.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://muhammadidris-pendidikan.blogspot.com/2012/11/rangkuman-materi-uka-berdasarkan.html>

<1% - <https://ukhuwahislami1.blogspot.com/2012/12/model-pembelajaran.html>

<1% -

<https://digilib.uns.ac.id/dokumen/download/14322/MjkkxMTA=/Analisis-kesalahan-siswa-dalam-menyelesaikan-soal-soal-subpokok-bahasan-hubungan-antar-sudut-pada-siswa-kelas-VIIC-SMP-Negeri-1-Jatilawang-Banyumas-tahun-ajaran-20082009-abstrak.pdf>

<1% -

<https://wawan4mi.blogspot.com/2012/06/makalah-implementasi-dan-pengawasan.html>

<1% -

<https://dedidwitagama.wordpress.com/2008/01/31/laporan-penelitian-tindakan-kelas-pkn/331/>

<1% -

https://www.academia.edu/19338753/ANALISIS_KESALAHAN_SISWA_DALAM_MENYELESAIKAN_SOAL_PERSAMAAN_DAN_IDENTITAS_TRIGONOMETRI_BERDASARKAN_KRITERIA_WATSON_DI_KELAS_X_SMA_AL-AZHAR_PALU

<1% - <https://www.slideshare.net/joejunkis/2-rangkaian-listrik>

<1% - <https://donggo.blogspot.com/2011/06/laporan-kkn-kelompok-dan-pribadi.html>

<1% - <https://ridhaalfiana.blogspot.com/2015/06/soal-dan-pembahasan.html>

<1% -
http://file.upi.edu/Direktori/JURNAL/PENDIDIKAN_DASAR/Nomor_11-April_2009/Pendekatan_Tematik_di_Kelas_I_Sekolah_Dasar.pdf

<1% -
<https://dudipermana16.blogspot.com/2013/05/pengaruh-model-problem-based.html>

<1% -
<https://kiseriotamatematika.blogspot.com/2016/01/makalah-peranan-pendekatan-pemecahan.html>

<1% - <https://www.siswapedia.com/menghitung-angka-pertumbuhan-penduduk/>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/33510066.pdf>

<1% - <https://adoc.tips/issn-cover.html>

<1% -
https://www.academia.edu/38201974/Analisis_Kesulitan_Mahasiswa_Pendidikan_Matematika_dalam_Menyelesaikan_Masalah_Pembuktian_Pernyataan_Matematika

<1% -
[http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR._PEND._LUAR_BIASA/195602141980032-TJUTJU_SOENDARI/Power_Point_Perkuliahan/Penelitian_PKKh/Keabsahan_data.ppt_\[Compatibility_Mode\].pdf](http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR._PEND._LUAR_BIASA/195602141980032-TJUTJU_SOENDARI/Power_Point_Perkuliahan/Penelitian_PKKh/Keabsahan_data.ppt_[Compatibility_Mode].pdf)

<1% -
https://www.academia.edu/31065705/ANALISIS_KESULITAN_SISWA_DALAM_PEMECAHAN_MASALAH_MATEMATIKA_PADA_MATERI_ARITMETIKA_ALJABAR_STATISTIKA_DAN_GEOMETRI

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/49391/16/02.%20NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% -
https://www.researchgate.net/profile/Siti_Zubaidah5/publication/318013627_KETERAMPILAN_ABAD_KE-21_KETERAMPILAN_YANG_DIAJARKAN_MELALUI_PEMBELAJARAN/links/5954c8450f7e9b2da1b3a42b/KETERAMPILAN-ABAD-KE-21-KETERAMPILAN-YANG-DIAJARKAN-MELALUI-PEMBELAJARAN.pdf

<1% - <https://azkiablog.blogspot.com/2011/04/upaya-peningkatan-hasil-belajar.html>

<1% - <https://gumilarismail.blogspot.com/2015/02/pertanyaan-dalam-penelitian.html>

<1% -
<https://id.123dok.com/document/1y9132jq-implementasi-program-pembelajaran-mitigasi-tsunami-dengan-model-learning-cycle-indoor-dan-outdoor-bagi-siswa-smp-negeri-27-bandar-lampung.html>

<1% - <http://lib.unnes.ac.id/28783/1/4101412196.pdf>

<1% - <https://journal.ikipsiliwangi.ac.id/index.php/jpmi/article/view/97>

<1% -

<https://vdokumen.com/volume-1-tahun-2013-issn-2338-h-heris-hendriana-mpd-ketiga-narasumber-tersebut.html>

<1% - <https://j-cup.org/index.php/cendekia/article/view/62>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/17418/9/Daftar%20Pustaka.pdf>

<1% - <http://jurnal.unswagati.ac.id/index.php/JNPM/article/view/943>

<1% - <http://repository.upi.edu/view/year/2013.html>

<1% - <http://scholar.google.co.id/citations?user=CJ8hgzMAAAAJ&hl=en>

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/39457/1/PENDAHULUAN.pdf>

<1% - http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_d0151_060071_bibliography.pdf

<1% - <http://www.fkip-unswagati.ac.id/ejournal/index.php/dikmat/article/view/536>

<1% - <https://jurnalbeta.ac.id/index.php/betaJTM/issue/view/2>

<1% - <https://novianadwisaputri.blogspot.com/2018/03/kurikulum-2013.html>